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■文/本报记者 姬政鹏

本报讯 4 月 22 日，第十三届北

京国际电影节影人欢乐跑在怀柔童

牛影视小镇举办。来自影视行业一

线的 20 支跑团数百位影人欢乐开

跑，用脚步追寻电影梦想，用接力凝

聚电影人的团结，以跑步之名促进

电影多元交流。

今年的影人欢乐跑活动由关晓

彤担任领跑人，演员谭卓、海一天、

徐洁儿，制片人吕游、朱辉龙、许一

顶，媒体人三木、汪涌和奥运冠军王

丽萍作为联合发起人共同发起。

上午 10 点半，影人欢乐跑如期

举行，经过 20 支跑团数百名影人的

精诚合作和欢乐角逐，为第十三届

北京国际电影节影人欢乐跑画上了

圆满的句号。最终“电影人看电

影”、“追影 1 队”和“开画影业跑团”

获得欢乐跑团队前三名，他们用行

动证明的对电影的热爱，对梦想的

执着。“俪量跑团”获得最佳默契奖，

“来真得跑团”获得最佳服装奖，“华

诚传媒跑团”获得最佳活力奖。此

外，参加本届影人欢乐跑的所有队

员都获得了一枚属于自己的纪念奖

牌。

徐洁儿是“俪量跑团”的领队，

她表示，很开心“俪量跑团”最终获

得了“最佳默契团队奖”。“奔跑让我

们的生活更加的快乐美好，作为影

人欢乐跑的联合发起人，也希望明

年能有更多的伙伴加入到欢乐奔跑

的行列，用健康生活将电影魂串联

起来”，徐洁儿说。

本次影人欢乐跑活动延续了“影

视+体育”的新形式，也在业界进一

步推广了全民运动与践行全民健身

的理念，用接力跑的形式为电影人

提供一个展示的舞台。无论是银幕

上的演员，幕后的导演、编剧、摄影

师，电脑前的剪辑师、特效师，还是

为影片上映做最后冲刺的发行宣传

人员，影人欢乐跑都是他们的舞台。

“影人欢乐线上助力跑”的路线

由“影人欢乐跑”的 Logo 演化而成，

共有两千米、四千米、六千米三种路

线可选择，三种路线加起来正好是

“影人欢乐跑”接力跑的总路程十二

千米，线上线下里程联动，代表了电

影人和影迷对电影和运动的喜爱。

今年影人欢乐跑还联合悦跑圈首次

引入了“影人欢乐线上助力跑”，共

吸引 12.5万名影迷线上打卡。

在“欢乐跑+露营”的活动形式

上，今年的影人欢乐跑新增“亲子欢

乐跑”、“欢乐跑+露天放映”等活动，

真正做到了汇集影视行业台前幕后

的从业人员，打造了一场氛围轻松、

亲近自然的户外活动。

影人欢乐跑不仅仅是电影人的

一次跑步活动，还是电影人的一次

欢乐派对和拓展交流的一次行业盛

会。据介绍，在跑道边的大草坪上

安排了各种电影元素的打卡点。跑

步之余，电影人可在轻松的氛围中

畅谈，也可带着亲朋好友共享电影

的周末好时光，把热情和汗水留在

北京国际电影节。

（姬政鹏）

本报讯 第十三届北京国际电影

节电影大师班由德国导演、编剧弗洛

里安·亨克尔·冯·多纳斯马尔克率先

开讲。本场大师班中，多纳斯马尔克

真诚、细致地分享了自己成功的经验，

并带领现场观众剖析电影制作全流

程，讲述一位新人导演应当如何拍摄

自己的处女作——从捕捉流动的灵感

到实现一部电影长片。

多纳斯马尔克认为，一位成功导

演的最大天赋在于相信自己可以完全

胜任这份工作。导演一定要有自信，

或者说要把自信当作必备的一种思维

模式。关于如何做到这一点，多纳斯

马尔克也给出了他的见解。

坚守最初的火花

对于导演而言，对剧本灵感的初

始热情非常重要。正是这样的热情促

使多纳斯马尔克完成了一个个剧本，

让他足够振奋以至于愿意把生命当中

的几年时间都奉献给一部电影。并

且，在拍摄的过程中导演要坚持自己

最初的想法，在决策时不断以这种直

觉为指导，去保证电影前后基调的一

致性。

通过安东尼·明格拉导演的作品

《天才雷普利》，他进一步解释了这个

观点。明格拉拿到剧本时，这部小说

已经改编成了电影，但是他决定基于

自己的个人感受再拍一部。

每当拍摄中需要做决定的时候，

他就会回到这个最初的感受。明格拉

完全遵循并信任自己的直觉，从最原

始的灵感火花出发，就不会在电影制

作中犯错。

导演的“测谎”能力

多纳斯马尔克还提到了另一个导

演需要具备的重要能力：“测谎”能力。

每当发现有不真实的情况，导演

就会叫停，演员立刻意识到错误并及

时调整。若同样的事情发生到第三

次，导演就应该开始思考：也许这个问

题不存在于表演上而是存在于剧本

上。虽然诚实地承认剧本错误是一件

很难的事，但导演需要随时保持警惕，

立刻识别“谎言”，并以一种温和的方

式来修正错误。

多纳斯马尔克还为年轻导演敲响

了警钟：他们往往希望自己是绝对权

威的，他们害怕自己的改变会被认为

是欠缺领导力、决断力。

“我想告诉大家有很多人经历了

长时间的准备后，可能还是很难把

一切都做到最佳的完美状态，有些

事情永远没法定下来。通常如果你

承认什么错了，你就能知道什么是

对的，所以不要羞于启齿，去承认

它，不要害怕去改变你的想法，即便

和你之前说的完全是南辕北辙。”

电影绝不能无聊

在电影里，一切都需要戏剧性，尤

其是在电影对白中。

“电影不需要任何无聊的时刻，对

此没有任何借口。一切无聊的场景都

应该被删掉，当一部剧本中只有8个好

的场景时，就把其他的东西都扔掉，然

后看看这部剧本还缺失了什么，再设

计一些好的场景放进来。”

最后，多纳斯马尔克再次强调了

剧本的重要性。除了把控对白等细

节，导演还需要把握影片的结构。为

此，多纳斯马尔克给青年影人们推荐

了《悉德·菲尔德经典剧作教程》《编剧

点金术》等编剧方面的“宝典”。

对于北京国际电影节和青年影人

们，多纳斯马尔克给出了自己的寄语：

“这已经是我第二次来参加北京国际

电影节了，我觉得中国政府大力支持

电影行业是非常棒的一件事，可以说

中国是世界电影的天堂。中国的文化

艺术在世界上占有重要地位，我们认

为这里会是世界电影的未来。中国政

府非常乐意为电影产业提供支持，举

办研讨盛会，这是非常积极的事。我

也觉得在中国，青年影人们有非常多

的机会，我相信在他们能够开创电影

行业的未来。” （影子）

中国电影需“借船出海”

于冬表示，电影大国向电影强

国迈进中需要做一件事，就是中国

电影的国际发行能力、出口能力、辐

射能力需要增强，“我们要结交全球

共同的朋友，共同的电影人，来讲好

中国故事”。

具体可以分三步走：第一步，培

养国际买家，让全球买家到中国来

看片、选片。第二步，积极参与国际

合拍，大家共同拿出自己的市场发

行能力，先预售、先投资，提前捆绑

发行、捆绑利益。第三步，要打造成

熟的国际档期。此外，还要建立好

海外电影相关的知识产权保护体

系，这样中国电影走出去才能走得

更快、更广、更长久。

傅若清在谈到《流浪地球 2》海

外发行的经验时说，这次选择的是

海外专业发行公司，现在也在探讨

和国际上一些专业发行公司合作，

这些专业的发行公司无论在宣传、

排片、布局上都张弛有度，就像《流

浪地球 2》上映一个月后还有相应的

场次。

陆川导演的作品《可可西里》

《我们诞生在中国》《北京 2022》都是

通过镜头展现当代中国，前两部都

曾在海外公映，尤其是《我们诞生在

中国》在北美取得非常好的票房，他

说：“《我们诞生在中国》是跟迪士尼

合作，印象很深，因为当时在签合约

时就已经确定好发行日期了，并且

能够按照规定的时间节点完成。迪

士尼在发行这部影片时，不仅所有

迪士尼线下店屏幕滚动播放《我们

诞生在中国》，而且首映的时候还请

来了伍迪·艾伦、科恩兄弟出席。因

此，中国电影的国际制作，还要用世

界渠道，我们要借船出海。”

体现共同价值观

“电影深深融入了现实世界，事

业和生活、爱恨和情仇、顺境和逆

境、存在和死亡、梦想和期望……人

类生活的一切方面都可以在电影中

找到映照与启迪，电影也因此成为

了世界语言。”孙向辉在致辞中阐述

了电影本来就是一种世界语言。

傅若清也强调，只有电影拥有

了被国际认同的情感和价值观，它

才具备了走出去的根本。他分析

《流浪地球 2》在海外获得票房和口

碑的原因，是因为《流浪地球2》是科

幻类型片，这个类型更加国际化，同

时影片所体现的人类命运共同体的

理念，更能够在海外传播过程中产

生共鸣。

江志强也以最近比较成功的电

影《还是觉得你最好》《毒舌律师》，以

及之前创造海外票房纪录的《卧虎藏

龙》《英雄》为例，谈到了打造“爆款”

的方法，即剧本的重要性，“我拍电影

从来都是相信剧本的，当把剧本弄好

了，好电影的一半就出来了”。他还

谈到，现在已经拍摄出来的电影剧本

都能在网上找到，只要用心读好剧

本，就能够积累到剧本经验，为成为

好的制片人奠定基础。

越是民族的越是世界的

李冰冰从《变形金刚 4》里的女

总裁，到《巨齿鲨》里的海洋生物学

家，再到《迷巢》里的剧毒生物学博

士，在好莱坞的大银幕上塑造了一

系列聪慧、干练、高知的东方女性形

象。她表示，接到任何一部国际电

影公司的邀约，首先要看人物角色，

以往西方电影中的亚洲人物形象很

多都是模糊不清的，其实不论是中

国人、日本人，还是韩国人，都有自

己独特、鲜明的个性特征和文化烙

印。其次，角色设立上要没有歧视、

不被定义、充满力量感，是有信念、

信仰的一种角色。

在处理文化跨越时，《窃听风

暴》的导演弗洛里安·亨克尔·冯·多

纳斯马尔克导演分享了让全球观众

产生共鸣的经验——最重要的是要

忠实于本国文化背景，尤其要细节

化的呈现本国元素，这是第一步要

做的，同时这些元素也要让大家能

够有所回应。如果要拍摄一部有文

化特异性的电影，真正展现出本国

的文化元素，这样才是最好的。

同时，他还谈到中国电影在海

外国际声誉的提高，“我认为现在中

国电影从国际声誉来说已经处在一

个制高点了。中国已经能够坚持去

建立自己的电影架构，让人们遵循

自己的质量标准，就像张艺谋导演

和陆川导演现今所做的一样。”

搭建文化交流平台

霍志静在致辞中表示，北京是

中国文化中心，也是国际交往中心，

北京国际电影节举办十三年来，坚

持以专业性、国际性和大众性作为

办节标准，已经逐渐成长为深受电

影人和电影观众喜爱的重要文化交

流平台。

东京国际电影节主席安藤裕康

则以自己的切身经历谈到了电影或

者电影节展担负着非常重要的文化

交流责任。他说，中日电影交流的高

潮时期是上世纪八十年代，他当时接

触到大量中国优秀影片后非常感动，

觉得中国电影有一种特别的新鲜感，

比如《黄土地》《芙蓉镇》《红高粱》等，

这些作品至今都铭记于心。当时很

多日本电影也被介绍到了中国，比如

《追捕》《望乡》《砂之器》《幸福的黄手

帕》等等，这些电影在中国上映后也

受到影迷的热爱。

他还分析了东方文化的独特魅

力，“东方文化作为一个整体，具有

非常独特的文化意识、美学意识，所

以我们的电影也拥有独特的价值

感。世界是一个正在发生巨变的世

界，我们通过电影语言把东方文化

推到台前来，既要尊重东方文化的

价值观、美学价值观，也要接受新时

代新的价值观，也就是说既要传承

传统文化精髓，同时也要共融新的

时代文化。”

本场论坛主题为“用电影语言

讲好中国故事”，就是希望通过深度

探讨如何用好电影这个世界媒介，

如何在光影变幻中展示出更加真

实、立体、全面的中国，推动世界电

影交流共享，促进人类文明的交融

互鉴。

北影节举办影人欢乐跑
数百位影人齐聚怀柔童牛影视小镇

北影节电影强国产业论坛举办

用电影语言讲好中国故事

多纳斯马尔克电影大师班率先开讲：

捕捉流动的灵感 雕琢真诚的电影

4 月 25 日，第十三届北京国际

电影节举行“天坛奖”评委见面会，

本届评委会主席、中国导演张艺谋，

中国香港导演关锦鹏，以色列导演

那达夫·拉皮德，泰国导演萍帕卡·
托维拉，中国演员张颂文、周冬雨等

评委一同亮相，解答媒体提问。

张艺谋在答记者问时，对中国

电影的未来充满信心，他认为中国

电影前途光明：“中国电影未来的发

展不仅是要做大做强，最重要的是

要走出去。让中国的文化、作品、情

怀去影响全世界，让全世界喜欢的

人都欣赏，都来看我们的电影，我希

望有这一天。”

张艺谋还认为中国观众愿意看

电影，令人感动，“因为有大家的喜

欢，才有在座各位电影工作者的工作

和创作。但光有观众支持不够，好作

品才能真的在市场上成为主角，好的

作品才能支撑市场。未来是个宏大

的问题，具体要落实到每个电影工作

者身上，每个人认真做好自己，全心

全意地热爱电影，努力地为好电影奋

斗，市场、前景一定都会好。”

周冬雨和张艺谋之前曾有过多

次合作，此次一起亮相评委见面会，

当被问对她影响最大的一部作品是

什么，周冬雨表示，肯定是张艺谋导

演的《山楂树之恋》。“对我影响最大

的肯定是我的第一部戏，就是张艺

谋导演的《山楂树之恋》，不是因为

当着导演的面我才这么说，背地里

我也这么说，因为你们想想如果没

有《山楂树之恋》这个电影，那《山楂

树》后面的所有的一切我都没有，所

以我印象最深刻的，对我最重要的

就是《山楂树之恋》。”

在谈到演员和作品的关系时，

周冬雨也用“山楂树”来比喻，导演

是树干，演员像是果实，每位参与的

剧组工作人员的辛勤浇灌让这棵树

能够繁茂成长，被更多人看到。

有记者问张颂文：“当下很多年

轻人对未来感到迷茫，如何找到并

坚守自己的热爱？”他回答称自己不

是权威，也没有太多经验，但自己觉

得迷茫不只属于年轻人，不同年龄

段有不同的迷茫。他进一步拿自己

25 岁才因为喜欢电影、报考北京电

影学院的经历举例，分享了自己的

两个感悟：一是如果决定这件事值

得你一生努力，就尽量少跟朋友商

量，因为旁边的人会出于好意，通常

给的意见是比较残酷的，如果你认

定是对的，做就好了；再一个是要准

确判断，你的兴趣能否成为工作？

有些兴趣只是兴趣，无法成为谋生

的工作，“那些可以把兴趣结合工作

的人，应该是幸运的，所以我觉得我

很幸运。”

第十三届北影节“天坛奖”评委见面会举行

■文/本报记者 李佳蕾

4月23日，由北京国际电影节组委会、中国电影资料馆（中国电影艺术研究

中心）主办的第十三届北京国际电影节“电影强国产业论坛——用电影语言讲

好中国故事”在北京雁栖湖国际会展中心举办。

北京市委宣传部副部长、北京市电影局局长霍志静，中国电影资料馆（中国

电影艺术研究中心）党委书记、馆长（主任）孙向辉参加并致辞。

参与对谈的嘉宾有中国电影集团公司党委书记、董事长，中国电影股份有

限公司董事长、总经理傅若清；东京国际电影节主席、前资深外交官安藤裕康；

德国导演、编剧、制片人弗洛里安·亨克尔·冯·多纳斯马尔克；博纳影业集团股

份有限公司董事长、创始人兼总经理于冬；安乐影片有限公司总裁江志强；演

员、制片人、出品人李冰冰；导演、编剧、制片人陆川。

本次论坛聚焦“如何用国际话语体系讲好中国故事”。围绕这个问题，海内

外电影人给出了答案，中国电影要“走出去”，必须“两条腿”走路，一个是商业层

面，如何建立更好、更全球化的发行和宣传网络；另一个是内容的打造，如何把

同一个故事讲给不同的受众，如何协调文化的独特性和共同性。

本场论坛邀请到中国电影资料馆融媒体中心主任、《当代电影》杂志社长兼

主编、《中国电影报》社长皇甫宜川和影评人、专栏作家周黎明担任主持。


